
自从 CBA 常规赛
第二阶段启动以来，辽
宁男篮的大外援莫兰
德已经跟随球队出战
了 5 场比赛，逐步向
外界展现了自己目
前的个人状态，以及
与全队之间的磨合
情况。

从总体表现来看，只能说莫兰德的表现基
本达到了教练组的预期，但是还远远没有达到
最理想的效果。

在窗口期内加盟辽篮的莫兰德，从第二阶
段一开局就迎来了自己的首秀。不过在这一段
时间的连续5场比赛中，他场均能够为球队贡
献7.2分和7.2个篮板，单从这两项主要数据上
来看，似乎并不怎么显眼。但是从比赛过程来
看，莫兰德在球队阵容中发挥出的作用，却又不
能完全通过得分与篮板来体现。

首先，在目前四节四人次外援的政策下，莫
兰德与另一名外援弗格分享48分钟时间，在上
赛季就与辽篮有过合作的弗格在团队磨合上相
对更好一些，因此出场时间也较多，留给莫兰德
的只有场均20分钟的时间。

在相对较少的出场时间里，莫兰德的各项
数据都必然会受到一定影响，和他过去两个赛
季在山西队效力时相比，他的出场时间场均少
了9分钟。而且出场时间的减少，不仅仅是按
照比例来换算数据，同时还意味着在球场上扮
演的角色有所不同。显然，在辽篮目前的阵容
当中，球队并不是很看重莫兰德在进攻端的表
现，更需要的是他在防守端投入足够的精力，扮
演内线“大闸”的角色。

从这个角度来说，莫兰德在防守端的一项
数据可以说是给球队带来了非常大的惊喜，那
就是他的封盖次数，这能够非常直观地体现出
他在保护篮筐方面发挥的作用。

5场比赛中，莫兰德总共送出了14次有效
的封盖，即在场均20分钟的时间里能够贡献2.8
次封盖。这个数据在目前的联盟中也非常突
出，和深圳队的本土内线沈梓捷并列排在第二
名的位置上，而排在第一名的则是浙江队的外
援拉科塞维奇，他场均能够送出3.8次封盖。

不过相比于拉科塞维奇和沈梓捷，莫兰德
的数据来自于更短的时间内。拉科塞维奇场均
能够出战29分钟，而沈梓捷更是场均出战32分
钟。这样看来，莫兰德在场上时间里对于篮筐
的保护效果，其实还是要在这两人之上的。

更值得一提的是，在CBA联盟公布的高阶
数据中，莫兰德的封盖效率更是异常突出，达到
了14.1%，在所有出场达到5场及以上的球员中
排在第一位。而这个数据的意义，则是指球员
封盖次数占对手两分球出手总数的比率，相当
于对手每出手 100 次两分球，莫兰德就能封盖
其中的14次。

辽篮在引进莫兰德时最大的心愿，就是能
够找到一个像全运会赛场上周琦那样保护己方
篮筐的防守悍将。而从目前莫兰德的这个数据
中不难看出，在到队时间较短，团队磨合明显不
足的情况下，他在更多依靠个人能力的情况下
就已经很好地扮演起了内线“大闸”的角色，这
足以证明他基本达到了教练组的预期。

而且，随着比赛场次的增加，莫兰德和队友
之间的不断磨合，必然还会产生更好的化学反
应，相信莫兰德肯定还会在未来有着更好的表
现。

辽沈晚报记者 高鹏

132022.1.6 星期四 编辑 梁波 美编 王晨同文体新闻 微信：lswbwx

五战14次封盖 效率联盟第一

辽篮大外援莫兰德基本达到预期

辽篮大外援莫兰德（右）基本达到预期。 新华社发

由张黎导演，陈坤、辛芷蕾主演的商战题材
电视剧《输赢》正在北京卫视、浙江卫视播出。
根据1月3日的统计数据，该剧在CSM63城的
收视数据突破了 2%，仅次于在播热剧《小敏
家》，势头猛烈。

《输赢》根据付遥同名小说改编，原作出版于
2006年，被认为是互联网销售界的“教科书”。在
这部《输赢》之前，付遥还有一部小说《创业时
代》，也曾被改编为电视剧，但毁誉参半。《输赢》
着重展示势均力敌的对手关系，同为互联网软件
公司的两大王牌销售，“南周锐北骆伽”在商业竞
争中狭路相逢，由此产生出职场和爱情故事。和

《创业时代》试图还原整个互联网时代的创业变
革浪潮不同，《输赢》更多聚焦于互联网销售这个
工种本身，从两位顶尖销售的竞争入手，去展示
互联网销售和营销工作的真实面貌。

这部剧的男女主角并没有落入俗套的相逢
场景，而是一开场就被扔进了你死我活的竞标

现场。陈坤饰演的周锐临危受命，从捷科华东
区空降华北区，需要接下大单拯救华北区的业
绩，而一向在华北区域占据领先优势的惠康销
售骆伽，则要保住自己的既得利益。该剧将很
多笔墨用在二人的谈判策略、技术竞标以及各
种心理暗战，没有忽略互联网销售这个职业自
带的技术门槛，也试图以剧中人的选择来强调
销售行业的基本准则。

在镜头语言方面，可以看到擅长用艺术手法
丰富镜头表现的导演张黎，在这部商战剧中注入
了不少个人色彩。本就是摄影师出身的张黎，为
该剧增加了很多带有意味的镜头。节奏快、强对
比，是《输赢》剪辑和影像最突出的特征。剧中的
色调、打光、构图、景别甄选等，也都进一步增强
了故事的戏剧张力，映衬人物的内在情感。透过
蟹脚比喻胜券在握的错位镜头，大量交叉剪辑的
个人特写，都用镜头语言代替了常规的电视剧交
代镜头，增强了剧集的可看性。

不过，《输赢》中依然存在一些商战剧难以
避免的问题，如职场剧与爱情戏的比例分配，如
商战专业部分的可靠性。该剧编剧常方源认
为，“爱情和职场并不冲突，在最初创作中，我们
也从很多角度去考量过比例的分配，怕爱情多
了丢了职场，又怕职场多了丢了爱情。”从目前
的呈现来看，男女主的商战戏与感情戏相互交
织，而对于周锐本人的“神化”让该剧的商战部
分略有减分。

剧中先后出现了周锐被人打破了头依然带
着满脸血签约的情节，在新闻发布会上慷慨陈
词，为了延长测试时长甚至将对手关进小黑屋
等神操作。这些情节的设计到底有多少现实的
可能，还是为了戏剧而戏剧，其实一直贯穿在主
角人物的塑造中，影响着这部剧作为现实题材
电视剧的根基。选择专业还是选择好看，依然
是国产商战剧未能解决好的根本性问题。

据《北京日报》

首档书法美育综艺《妙墨中国
心》日前收官，节目以真人秀综艺
的形式去普及书法知识、讲述书法
故事、传承书法中的人文精神，6期
节目收获了7.6的口碑评分。

《妙墨中国心》总制片人张晓
晖表示，节目的播出反响超乎大
家想象，“说实话，一开始对这个
综艺并没有抱太高的期待值，在
中国电视界，纯粹针对书法来做
节目，这还是第一档，最初各方面
也不是特别看好，但万事总要有
人走第一步。”

书法是一门具有独特表达方
式的艺术，如何欣赏一幅书法作
品，关系到一个人能否领会书法
艺术的美妙。《妙墨中国心》主打

“书法美育”，所谓美育，就是告诉
大家怎么来欣赏作品。张晓晖透
露，其实包括导演组，以前都不知
道“天下第一行书”《兰亭序》究竟
好在哪里，直到大家录这期节目，
从《兰亭序》里选了21个“之”字，
来科普书法的美究竟美在哪里。

“它不是一模一样，是各有形态
的。”张晓晖也不禁感叹中国的书
法艺术博大精深，节目里呈现的
只是九牛一毛。“在我看来，其实

《妙墨中国心》只是一个开始。”
《妙墨中国心》从“篆隶草行

楷”五体入手，一期一个字体，再
从故事和人物角度来深入浅出地
讲解书法这种艺术。节目会聚了
书法名师名家、人文历史学家、爱
好书法的影视演员等，用守墨人、
解墨人、寻梦人等符号设置，带领
受众走近这个悠远的传统艺术。
很多书法专家认为，节目做到了
书法的专业性和普及性的统一。

为了让节目不曲高和寡，节
目组用多元手段活化“笔墨”，比
如用歌曲和舞蹈诠释草书的韵律
和节奏，展示草书艺术中自在飞
动的韵律和浩荡奔驰的节奏。第
一期节目中，在介绍颜真卿《祭侄
文稿》时，最初这篇名帖在大众喜
爱度票选中排名靠后，国家话剧
院演员吴樾以独白的方式来演绎

《祭侄文稿》，现场带领大家进一
步了解这部作品所蕴含的深沉情
感，进而引发了现场嘉宾关于美
育的探讨。节目还收集了普通大
众、“书法小白”对书法鉴赏的各
种疑问，由嘉宾通过现场示范形
象地告诉观众，草书的狂乱中自
有其法度。

“书法其实并没有门槛，就在
普通人的生活中。归根到底来
说，我们讲的还是中国文化和中
国人的精神风骨，这些内容对于
大众来说是很亲切的。”总导演周
路莎说，《妙墨中国心》透过书法
作品、书法知识，助力观众提高书
法审美，让观众得以感知、触摸中
国传统文化的精神肌理，同时也
是在这个数字化逐渐代替了一笔
一画书写的时代，倡导大众做好
中国人，写好中国字，讲好中国故
事。 据《北京日报》

书法综艺
《妙墨中国心》
高口碑收官

陈坤辛芷蕾主演商战剧《输赢》收视率破2%

国产职场剧还可以再真一点


